

LA RIBERA DEL EBRO

DIARIO LIBERAL

Organo oficial del partido en los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa

Año I
SUSCRIPCIÓN
UNA PESETA AL MES

Tortosa 11 de Octubre de 1915

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Rosa, 15 bis

Núm. 21

ABASTECIMIENTO DE AGUAS A TORTOSA

—V—

Pasemos hoy a ocuparnos de la purificación y esterilización de las aguas en grandes masas.

Este es, a mi entender, el punto capital de la cuestión, desde luego será el más debatido y en el que más se apasionarán los ánimos en pró y en contra, cuando se haya constituido el capital necesario para la realización del proyecto y sea llegado el momento de obrar.

Es preciso, ante todo, que nos convenzamos de que no hay aguas de manantial en cantidad suficiente para abastecer a Tortosa. Y conste que al hablar así, lo hago partiendo de la base de que se necesitan de 100 a 150 litros por habitante y día, que el número de habitantes es de 25.000 y que las necesidades irán en aumento, y no existen en manantial alguno los 3.000.000 de litros que la ciudad necesita cada día.

Esto no es, desde luego, absoluto, puesto que yo he asignado como dotación por habitante y día la que más prudencial me ha parecido: ni muy alta ni muy baja; más pronto, a mi entender peca de lo primero que de lo segundo. He basado mi cálculo en los datos estadísticos más exactos que he podido recoger. De modo que sentados estos antecedentes no nos queda más solución que captar aguas del Ebro, y puesto que no las vamos a usar tal como por el río discurren, trataré de exponer algunos de los procedimientos empleados para la purificación de aguas, suponiendo a éstas contaminadas; y por algunos datos que apuntaré se juzgará que aún para las aguas muy peligrosas tiene hoy la industria medios para volverlas perfectamente potables.

Hay que notar que digo la industria y no la ciencia porque en nuestro caso, lo importante son los procedimientos prácticos; que por su eficacia y economía salgan de las manos del hombre de ciencia para pasar a las del industrial que les dará aplicación en los usos ordinarios de la vida.

Para conseguir una depuración y esterilización perfecta de las aguas, para llegar no sólo a la destrucción de los micro-organismos que ellas contienen, sino también a las de las toxinas, toxalbuminas y ptomainas aportadas por dichos micro-organismos, se han propuesto procedimientos mecánicos, físicos y químicos.

Entre los primeros está la filtración: los segundos están basados en la acción del calor y los últimos tienen por base el empleo de cuerpos solu-

bles, (compuestos oxigenados de cloro, permanganatos, etc.) que no tienen aplicación práctica para el abastecimiento de grandes ciudades. Sin embargo en 1910 se ha hecho en Montreal (Canadá) (población de 460.000 habitantes) que consume 160 000 mts³ por día, una instalación por el procedimiento ideado por Jhon C. Thresh que emplea el hipoclorito cálcico en cantidad de 0'02 g. por litro.

Hay, además, los procedimientos físico-químicos basados en la electrolisis de aguas conteniendo cloruros naturales o adicionados (procedimientos debidos a Nogier, Thevenot, Daguere, etc.) y los procedimientos de ozonización.

El de Nogier consiste en someter las aguas a la acción de una lámpara de cuarzo que funciona bajo una corriente de 110 a 120 voltios y 5 a 10 amperios de intensidad. Con ella se ha llegado a la esterilización total, en un minuto de una masa de 100 litros contaminada con los bacilos coli y de Eberth.

Por medio de la lámpara de cuarzo con vapores de mercurio según recientes experiencias bastan de 10 a 15 segundos para matar los microbios del cólera; de 10 a 20 para los del tífus; de 20 a 30 para los de la rabia y de 20 a 60 para los del tétanos.

Por último, la ozonización que es hoy día el sistema más práctico y más usado, pues el ozono, no sólo mata los micro-organismos, sino que destruye por completo las toxinas y provoca una serie de reacciones que contribuyen a hacer las aguas más sanas y agradables.

Muchos son los sistemas de ozonización y varias las casas que con éxito se dedican a esta clase de instalaciones que tienden a extenderse por todas las ciudades del mundo, de alguna importancia.

Una notable instalación del sistema Marius Otto funciona en Niza.

La casa Siemens Halske de Berlín tiene hechas una instalación en París y otra en San Petersburgo para la esterilización de 45.000 mts. por día.

En Valencia se han hecho estudios en este sentido a fin de mejorar la calidad de las aguas, pero cuyo resultado aún no me es conocido.

Vemos, pues, que es posible en Tortosa tener agua abundante y buena con poco coste; y que su cantidad la podemos aumentar cuando nos convenga, si recurrimos al inagotable caudal que nos ofrece el Ebro.

Bajo el punto de vista económico sería un buen negocio, ya lo realizara el Municipio, ya lo emprendiera una compañía particular. Su resolución estaría bien acogida por todo el vecindario, porque sería la piedra funda-

mental para llegar a la urbanización y saneamiento de la ciudad y sin ello no soñemos en alcantarillados, pavimentos, arbolados, jardines, ni demás mejoras que distinguen una ciudad de un aduar.

A mí me maravilla el interés que han desplegado, no ya ciudades, sino pueblos muy pequeños para abastecerse de aguas, esfuerzo tanto más laudable por cuanto algunas han de captarlas a grandes distancias del lugar de consumo y otras han tenido que recurrir a las aguas subterráneas gastando cantidades enormes en sondeos.

No nos quedemos nosotros detrás, puesto que contamos en Tortosa con los elementos necesarios; abundante yacimiento de aguas, situación topográfica inmejorable, y un gran mercado de consumo. Sólo falta un poco de buena voluntad por parte de todos, especialmente de las clases acomodadas para que sean ellas y no personas de fuera de la ciudad quien constituya la Compañía que abastezca la población. Si todo lo esperamos del dinero y la iniciativa de gente de fuera, adelantaremos muy poco a poco: el auxilio que nos podrán prestar llegará tarde o nunca, y no tendremos derecho a queja de ninguna clase cuando veamos en manos ajenas un negocio que pudiera quedar para Tortosa y a quien única y exclusivamente corresponde, pues se trata de una reforma urbana.

Esta vez no tendríamos derecho a queja, puesto que diferentes veces se ha venido ocupando la prensa de este asunto. Yo, por mi parte, no cesaré en encarecer la necesidad de esta mejora, aunque sea tan sólo para que no se pueda decir el día de mañana que no se ha hecho campaña tenaz y constante en pró del abastecimiento de aguas.

J. PLÁ CÓRDOBA,
Ingeniero.

CRONICA DE BARCELONA

9 Octubre

Preliminares electorales.—La manifestación y asamblea pro-zona neutral que han de celebrarse mañana, a más del aspecto económico entrañan, en sí, un fondo de maquiavelismo político. Ello no puede afirmarse concretamente, de un modo terminante; pero lo dá a comprender el sistema de propaganda que cada partido hace por su cuenta, aparte de que lo revela claramente la retirada de los senadores y diputados conservadores que figuraban en la entidad de iniciativa de aquellos actos.

Los periódicos locales dan hoy cuenta de la retirada de dichos señores, cuya decisión respetamos; ya, apesar de consignar su protesta de amor a Cataluña y las zonas neutrales, declaran no poder figurar personalmente en los actos de la mañana, por

creerlo innecesario al fin perseguido y tal vez contraproducente, ya que suponen que los enemigos de las zonas neutrales (los sistemáticos) extremarán ahora su oposición... Para nosotros es este un acto político.

Los radicales, por boca de su jefe el señor Lerroux, dirigen alocución a los suyos invitándoles a la asamblea y a la manifestación y luego anuncia el jefe las horas en que recibirá en la Casa del Pueblo a las comisiones de los pueblos y de los distritos, para tratar asuntos del partido.

Para nosotros es este también un acto político.

Los regionalistas tienen anunciados para esta noche una infinidad de mítines (casi en todos los casinos de su comunión) en los que hablarán los que integran la plana mayor del partido, excitando la concurrencia a la asamblea y manifestación de mañana; y de paso, darán el primer aldabonazo al cuerpo electoral. Seguiremos opinando nosotros que, igualmente, es este un acto político.

Los liberales han echado el resto de sus fuerzas para tener nutrida representación en las citadas manifestación y asamblea... Ello, en nuestro concepto, envuelve, así mismo, un fin político.

Y así, otros partidos y partidas han convocado a sus amigos respectivos... Todos, con miras político-económicas.

¿Porqué, pues, dorar la píldora al pueblo, haciéndole comprender que es cuestión puramente económica la que se persigue y se exteriorizará en los actos de mañana, si ella entraña más que nada otra política?

Si así no fuera, no se habrían publicado diversas convocatorias, ni se celebrarían mítines en la forma de ahora; sino, que, de celebrarse, se efectuarían conjuntamente y con carácter general y pupular.

Insistimos, pues, en que los actos de mañana no tendrán el carácter que, en realidad, deberían tener. Y en que aquí, en nuestro desventurado país, no se desperdicia ninguna ocasión para hacer política; y más en los presentes momentos que nos encontramos en vísperas de un período electoral.

Convencida la Comisión de Mataderos de Ayuntamiento, por ciertos datos y antecedentes aducidos por algunos de los concejales que forman parte de aquella, de que en el expresado ramo no se juega muy limpio y de que se cometen en el mismo algunos abusos, en la sesión por la propia Comisión celebrada anoche se acordó abrir una información para averiguar lo que esté ocurriendo, designando al concejal señor Carcereny para llevarla a cabo.

Estaremos al cuidado de lo que suceda, por más que nos tememos que no va a pasar nada.

Anoche se reunió la Junta municipal del partido radical para resolver en el caso Lerroux-Iglesias.

La expresada Junta acordó:

- 1.º Ratificar la confianza y adhesión al jefe, señor Lerroux.
- 2.º Haber visto con disgusto la conducta de don Emiliano Iglesias, deseando que la rectifique.
- 3.º Recomendar a todos los organismos del partido que asistan a la manifestación de mañana.

Hay que advertir que el señor Iglesias era contrario a que el partido radical tomara parte en los actos de mañana en pró de las zona neutral.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don Ignacio de Rumén. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º, (Frente al Banco de España.)

Casa: Moncada 27.

Ultimos cambios del 9 Octubre 1915

Interior 4 por 100	
Fin de mes.	
Fin próximo . . .	
Contado serie A . . .	76'40
» » B . . .	76'00
» » C . . .	75'10
» » D . . .	
» » E . . .	
» » F . . .	
» » G . . .	
» » H . . .	

Amortizable 5 por 100

Contado en diferentes series . . .	79'00 a 83'25
Cambios francos . . .	90'90
Libras esterlinas . . .	24'82
Marcos . . .	

En la mañana de hoy ha llegado de Madrid el Gobernador señor Andrade, que ha vuelto a encargarse del despacho oficial.

A las cuatro de la tarde del próximo martes tendrá lugar la inauguración del primer chalet construído en el llamado bosque de la Trinidad, junto a la carretera de Barcelona a Ribas, y cuyo chalet está destinado a formar parte de la proyectada ciudad-jardín.

A dicho acto han sido invitadas nuestras primeras autoridades.

En vista de las excitaciones de la prensa dirigidas a las autoridades para que por las mismas se ponga coto a los abusos que cometen los acaparadores de varios artículos de primera necesidad, el señor Alcalde ha convocado a la Junta de subsistencias para pasado mañana, lunes.

Ha sido denunciada *La Campana de Gracia* por el delito de injurias al señor presidente del Consejo de Ministros.

M. F.

(Prohibida la reproducción.)

La Hidrodinámica del Ebro

Según nos comunican de Tarragona el 15 de los corrientes se procederá por los señores don Enrique Meléndez, ingeniero de la División Hidráulica de Zaragoza, don José Santos Andreu, ayudante de la misma y don Jacinto Martín Prat, ingeniero de la Jefatura de Tarragona, a la confrontación del proyecto presentado por la Hidrodinámica del Ebro, la que no pudo llevarse a efecto el pasado mes por imposibilidad material de acabar dichos señores los trabajos que con carácter urgente se les reclamaba de la Dirección General de Obras públicas.

Celebraremos que tanto la referida confrontación como los subsiguientes trámites se lleven a cabo lo más rápidamente posible, para que nuestra provincia pueda pronto disfrutar de los beneficios que con los trabajos, primero, y con los riegos después, ha de proporcionar a la región de Vinaroz la poderosa Sociedad que nos ocupa y en la que tan justas esperanzas tenemos puestas.

Curiosidades

De la guerra

Un centenar de toneladas de ajeno han sido quemadas actualmente en Pontalier (Francis) porque se ha prohibido con motivo de la guerra la fabricación de este brebaje.

Recientemente se han hecho experimentos para determinar qué color de uniforme militar es menos visible para el enemigo.

De diez hombres, dos se pusieron uniforme de color gris claro, dos gris oscuro, dos verde, dos azul oscuro y dos escarlata. A todos ellos se les mandó marchar, quedándose observándolos un grupo de oficiales.

Los primeros soldados que desaparecieron confundiendo con el paisaje fueron los que llevaban el uniforme gris claro y después, por sorprendente que parezca, los que vestían de color escarlata.

Después desaparecieron los de uniforme verde oscuro, mientras que los de uniforme azul oscuro y verde permanecieron visibles largo tiempo después de haber desaparecido los demás.

Experimentos de tiro efectuados simultáneamente contra blancos, azules y rojos han probado que el azul se ve más fácilmente a distancia que el rojo.

Existen actualmente en la capital del Imperio del Sol Naciente, unos cien cines que hacen negocios grandísimos.

Generalmente se reproducen films de asuntos japoneses, pero también tienen bastante aceptación los que reflejan la vida del continente europeo.

Existe una curiosa costumbre en la impresión y proyección de sus films, que consiste en que los autores, durante

la impresión del negativo, recitan un librito español hecho para el film, y luego durante la proyección se colocan sectores tras la pantalla los cuales repiten el citado librito.

De esta manera se evita que algunas veces se puedan adivinar por el movimiento de los labios de los artistas, algunas frases o palabras «poco parlamentarias», pronunciadas en el momento de la impresión por algún artista, bajo alguna excitación, o disgusto, como ha ocurrido en alguna ocasión en Inglaterra, que hubo serdo mudos que protestaron con energía de palabras que habían «oído» a los artistas.

Sobre la vida ordinaria a que obliga la actual guerra en Berlín, dice un periódico holandés lo que sigue:

«Desde las nueve de la noche hasta igual hora de la mañana, es imposible tomar una bebida alcohólica en un establecimiento público de Berlín.

A las once de la noche deben terminar todos los espectáculos, y a la una ya no puede nadie transitar por las calles sin permiso especial.

No obstante se pueda declarar que quien coma en su casa, no beba más que leche y no sea amigo de diversiones, ese no sufrirá con estas órdenes.

La carestía de la vida es el único mal del que nadie se escapa.

Algunos periódicos ingleses y egipcios cuentan, entre las posibles consecuencias de la guerra actual el restablecimiento del reino de Israel, después de dos mil años de extinguido.

Inglaterra, soberana de Egipto, no se decidirá a ocupar directamente la Palestina, por no contender con los habitantes de Siria; pero tampoco consentiría que la tomase ninguna otra potencia.

La resurrección del Estado hebreo presentaría, se dice, una solución satisfactoria y atraería a la nueva nación las grandes masas de hebreos polacos que han constituido para Rusia, en todo tiempo, un gran estorbo.

NUESTROS CORRESPONSALES

Gandesa 10 de Octubre de 1915

Tal vez cansado de hacer favores a los desdichados de esta vecindad, ha trasladado su domicilio a la Ciudad Condal, el concejal de este Ayuntamiento, nuestro particular amigo y rico propietario don Joaquín de Paladella.

Ha sido nombrado interino del Registro de la Propiedad de Mora de Rubielos, el Secretario de este Ayuntamiento y abogado don Antonio Forn, el cual tomará posesión de su cargo.

Ha dado principio y puede decirse toca ya a su fin la recolección de la papa ya que este año se ha cosechado en esta comarca, pagándose en la actualidad a 20 pesetas los 100 kilos.

La carta dirigida por el Subdelegado de Medicina de este partido, señor Comas y Roca, al digno Director de ese Diario, ha sido muy comentada en esta ciudad; pues se ve en ella la disculpa a la Junta de Sanidad, haciendo cargos aunque solapadamente a la autoridad incumbente de hacer cumplir los acuerdos de aquella.

Como que a nosotros lo que nos importa es la limpieza y aseo de la población, preguntamos a la Junta de referencia; ¿es que ustedes no tienen la fuerza necesaria para obligar a quien corresponda a hacer cumplir sus acuerdos?

ZENÓN.

GACETILLO

Mañana a las nueve y media se celebrará en la iglesia del Convento de San Juan la solemne misa cantada con que todos los años conmemora nuestro querido amigo don Reynaldo de Brea la fiesta de su excelsa Patrona la Virgen del Pilar; al final se cantará por la Muy Ilustre y Reverenda Comunidad el himno nacional de la gloriosa Capitana General de Aragón.

Por la Cámara de Comercio se ha recibido el siguiente telegrama:

Ministro de Estado a Pallarés Presidente productores y comerciantes arroses:

En respuesta al telegrama dirigido por V. E. en 24 Septiembre al Ministro de Fomento que este me transmite participole que embajador en Roma me comunica que gobierno italiano no ha concedido autorización alguna para exportar arroces, habiéndosele manifestado particularmente que se estudia modo hacer pequeñas concesiones con objeto conservar mercado en países a los que exportaba Italia, en cuyo caso no se encuentra España por ser insignificante nuestra importación de arroces de Italia.

Hoy ha tomado nuevamente posesión de la presidencia de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación el activo comerciante don José Ballester Romero.

Por las fuerzas de carabineros de esta provincia han sido aprehendidos doce bultos conteniendo gran cantidad de tabaco de contrabando.

Las fuerzas de dicho instituto han redoblado la vigilancia y está sobre la pista de nuevas partidas.

La reapertura del Salón Cine Escudé ha constituido un verdadero acontecimiento, pues todo el público estaba deseoso de volver a regocijarse en tan lindo y elegante salón de espectáculos donde tan gratas horas han pasado sus antiguos favorecedores.

Es de esperar que aquel primoroso recinto vuelva a convertirse en el punto de cita de la sociedad más distinguida.

Ayer estuvieron concurrísimos nuestros salones de espectáculos, notándose también animación en los paseos.

TIENDA Y PISO 4.º para alquilar. Sangre 16 y Lonja 4.º

Razón en esta Imprenta.

El sábado, en la calle Reus, una mujer altercó, por haberle maltratado a su niño, con otra de la vecindad, agarrándole por el cuello con árimos de estrangularla, con tanta fuerza que, si no se interponen algunos transeuntes, la hubiera retorcido el pescuezo como una gallina.

La lluvia que en la madrugada y en la noche de ayer cayó sobre nuestra ciudad, aunque escasa por lo menuda, ha beneficiado en gran manera a los sembrados de secano y al arbolado.

La compañía de ferrocarriles del Norte está emprendiendo importantes obras en las estaciones de esta sección, desde Valencia a Uldecona, mejoras que son muy bien recibidas por el público.

Ayer por la tarde, un soldado del primer batallón del Regimiento de Almansa que guarnece esta plaza, llamado Francisco Franquesa Claramunt, natural de la provincia de Lérida, al ir a lavarse las manos a la entrada del tunel del canal de la izquierda, en las afueras de Remolinos, tuvo la desgracia de resbalar pareciendo ahogado, no pudiendo ser hallado el cadáver.

Hoy se han realizado trabajos para buscar el cadáver del infortunado recluta para darle cristiana sepultura.

Para Gorras elegantes, DERNIER CRI y baratas, la casa ANDRA DE.—Cervantes 1.—Visitadla.

La Compañía de ferrocarriles del Norte durante los meses transcurridos del presente año ha aumentado en un millón setenta y tres mil ochocientos ochenta y siete pesetas los ingresos sobre igual período de tiempo del año anterior.

Se está ultimando el programa de las fiestas de Uldecona que se organizan en honor de San Lúcas. En ellas se celebrarán solemnes funciones religiosas con misa a gran orquesta, sermón por el Reverendo D. Luis Salomón, Coadjutor de Santa Bárbara, comunión general, procesión, regocijos públicos con la fiesta del árbol, para la cual los niños de las escuelas ensayan el himno alusivo, inauguración de la casa cuartel de la Guardia Civil, dos carreras de bicicletas, serenatas, fuegos artificiales e iluminaciones.

Nos dicen de Uldecona que en aquel término están satisfechos por el resultado de las cosechas, pues la primera de maíz ha sido excelente, se espera una segunda cosecha superior, y por lo que se refiere a los olivos la cosecha será más que mediana conservándose el fruto completamente sano hasta ahora sin que la mosca, que tantos estragos ha causado en otros campos, haya dejado allí, sentir sus efectos.

Esta mañana en el Mercado se han dado una mano de bofetadas como para ellos solos, los individuos Enrique Sabaté y José Moragrega, como si estuviesen en pleno teatro de la guerra europea.

Ambos han sido detenidos por el guardia municipal señor Rodríguez y han ingresado en los calabozos de la inspección de vigilancia.

Comunican de Ceuta que se han presentado casos de peste bubónica, habiéndose aislado varios casas habitadas por elemento militar y civil, constituyendo lazaretos con tiendas de campaña.

Han ocurrido algunas defunciones.

En Tetuán y Rincón de Medick la invasión reviste caracteres alarmantes.

Anteayer, según viajeros llegados en el último vapor, fué arrasado el campamento Juial y al regresar al campamento general tres soldados de ingenieros que fueron a prender fuego al campamento atacado, cayeron víctimas de la epidemia, teniendo que ser inmediatamente aislados.

Clinica dental
R. MESTRE
Dencarbo, 3, 1.º

GRAN CLÍNICA
— DEL —
Dr. Antonio Llorca Piñol
RAYOS X Y ELECTRICIDAD
Ferrerías.—TORTOSA

POR ESAS BUTAGAS

La Generala, Bohemios y repeticion de Maruxa han sido las obras con que ha cerrado sus representaciones, la compañía de operete, que ha actuado estos cuatro días en el Principal. Todos rayaron a buena altura en sus papeles, los cuales desempeñaron con todo acierto. Reciban nuestro más sincero aplauso, las elegantes señoritas Más y Bórges, igual que los señores Rosal, Labarta, Bonet y Segura y el inteligente maestro señor Sala que nos ha recreado en estos cuatro días con la melodiosa e inspirada música de Maruxa.

Cine Doré.—La canzonetista resultó un cuento del que el público no quiso enterarse ni tanto así. La primera sorpresa fue la Empresa, que se apresuró a poner en la estación a la artista, deseándole un feliz viaje sin obción a vuelta. En

las siguientes sesiones se rebajaron los precios, por falta de atracción. Este es el proceder correcto, en tales casos.

Maria Carrascal.—Esta flexible bailarina, menudita y graciosa dió bonitos números, ejecutados con mucho arte y gracia, y que probaron el talento y lo artista que es la bella mujer para sus trabajos. Arrancó jolés! del público, y vió premiada su labor con numerosos aplausos. Vaya también el nuestro para la gentil bailarina.

Escudé.—Abrió este saloncito sus puertas ayer tarde, viéndose bastante concurrido: Proyectáronse hermosas películas de las mejores marcas.

En breve en el Principal gran compañía dirigida por el notable actor Soto, conocidísimo en esta ciudad donde cuenta con muchos admiradores.

MUTIS.

ÚLTIMAS IMPRESIONES DE LA GUERRA

Las tropas austro-alemanas se han apoderado de Belgrado (Servia).

Las tropas búlgaras están concentrándose en Kostendil desde donde intentarán lanzarse contra el ferrocarril que une a Nisch, actual capital servia, con Salónica.

En Rusia se está preparando un nuevo ejército compuesto de dos millones de soldados jóvenes, con el fin de que se hallen dispuestos al emprender la próxima campaña de primavera.

Según los alemanes, son completamente exageradas las pérdidas que dicen los ingleses de submarinos de aquella nación haciendo ascender a sesenta el número de tales.

El sinnúmero de submarinos perdidos por Alemania no llega siquiera a quince, pudiendo asegurar que en la actualidad tiene disponibles muchos más que al comienzo de la guerra.

Se han reanudado las sesiones de la Cámara Turca. Enver Pachá, aludiendo a la invasión de Servia por los austro-alemanes, ha dicho que el ejército turco dispondrá pronto de enormes cantidades de municiones.

El general Hindenburg no disiste de apoderarse de Dwnisk (Rusia).

La lucha continua muy sangrienta lo mismo en dicha región que en Wothynia, en donde los alemanes han ocupado varias posiciones y han capturado unos 3900 prisioneros y algunos cañones.

El Gobierno italiano ha publicado un decreto según el cual, gran número de vapores serán transformados en cruceros auxiliares.

Se ha desmentido oficialmente el texto de una orden del día atribuida al general Joffre por la prensa alemana y referente a la ofensiva en Francia.

El general Serrail, Comandante en jefe de los ejércitos de Oriente, ha salido de París para Tolón. Va a Salónica a buscar los contingentes franceses y a desembarcarlos, y lleva consigo los primeros refuerzos metropolitanos y a ponerse a la cabeza del ejército que tiene por misión apoyar al Ejército servio en vista de la actitud de Bulgaria.

La movilización griega se ha terminado, sin ninguna interrupción. El Estado Mayor griego se instalará en Salónica.

Los aliados han desembarcado 32.000 en Salónica con numerosa artillería y municiones.

Son esperados nuevos transportes con más tropas.

Las tropas después de descansar un tiempo siendo enviadas por trenes a la frontera servio búlgara.

Italia parece que se prepara para intervenir en los Balcanes, pero se ignora todavía la causa por la cual no lo ha verificado antes.

Los franceses han progresado al Norte de Tabun en un brillante ataque.

En los demás sectores luchas de cañones y torpedos aéreos.

De Palestina y de Siria dicen que los turcos ante el temor de una invasión de los aliados, fortifican aquellas costas y que los nuevos reclutas hacen instrucción en el Gólgota.

Han llegado a Inglaterra diez submarinos de los Estados Unidos construidos para aquella nación. Cinco prestarán servicio en el mar del Norte y los otros cinco en los Dardanelos.

Los alemanes se han apoderado en Soncher de varias trincheras francesas.

Entre el Japón, Inglaterra, Francia y Rusia se ha hecho un convenio referente a asuntos financieros y a la producción de municiones.

DE SOCIEDAD

En el expreso de ayer salió para Barcelona la bella señorita Encarnación Aguilá, con el fin de permanecer algunos días en aquella capital.

Tras breve permanencia en esta ciudad ha regresado a la capital del Turia el rico comerciante D. José Cobolles, que vino a esta ciudad por asuntos mercantiles.

Ha regresado de su viaje nuestro particular amigo el conocido comerciante en aceites D. José Ballesté, volviendo a posesionarse de su cargo de presidente de la Cámara de Comercio Industria y Navegación de esta ciudad.

Nos complacemos en felicitar desde estas columnas a todas las señoras y señoritas que por ostentar el hermoso nombre de Pilar mañana celebren su fiesta patronímica.

Ha experimentado ligera mejoría en su dolencia la señora madre de nuestro distinguido amigo el ilustrado director del Banco de España en esta ciudad, D. José Suárez de Figueroa.

Ha regresado de Barcelona nuestro

estimado amigo el teniente de infantería D. Manuel Gazo.

Ha regresado a Reus en compañía de su distinguida esposa, después de permanecer una corta temporada en esta ciudad, nuestro querido amigo el oficial de Telégrafos D. Manuel Beguer.

Han partido en el expreso de esta tarde, nuestro distinguido amigo el ilustrado abogado D. José Foguet y nuestro querido director D. Miguel Rey.

Esta tarde ha salido para Barcelona en cuya capital se propone permanecer breves días nuestro estimado amigo el rico comerciante en aceites D. Bernardo Grego.

Después de permanecer brevemente en esta ciudad, ha marchado a Barcelona nuestro particular amigo el joven comandante D. Fernando Fernández.

Después de pasar una temporada en sus posesiones de Cambrils ha regresado a Barcelona la distinguida familia de nuestro querido amigo el ilustrado ingeniero D. Francisco S. de Daumor y de Bofarull, de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro.

Dr. Emilio Llorca Piñol

Especialidad en las enfermedades del

CORAZON Y PULMONES

CONSULTA DE 10 A 1

CALLE DEL PUENTE DE LA CINTA, 9

TORTOSA

POR TELEFONO

SERVICIO ESPECIAL DE LA RIBERA DEL EBRO

Castellón, 11, 16'30

Lotería nacional

En el sorteo celebrado hoy han resultado premiados los siguientes números.

Primera suerte

15727 La Línea

Segunda suerte

16209 Barcelona

Tercera suerte

4673 Lérida

Con los demás siguientes los números 1641, 2744, 7722, 12567, 12247, 9067, 2002, 1095, 9894, 8526.—C.

Prórroga

La Gaceta publica hoy una R. O. concediendo cuatro días de plazo a la Junta del monumento a Cervantes para que pueda acabar de cumplir su cometido.—C.

Sin novedad

El señor Dato al recibir hoy a los periodistas, ha manifestado que no ocurría novedad alguna en Marruecos.

Uno de los periodistas le ha dicho si conocía la noticia que publicaba un periódico respecto a una enfermedad que se había desarrollado en determinadas zonas de ocupación española.

Al leer el recorte que se refería a los casos de peste bubónica que se dice se han presentado en Tetuán, Rincón de Medik y otros puntos, lamentóse que tales noticias se dieran a la publicidad, no siendo ciertas, porque sin duda no calculan los inmensos perjuicios que esto ocasiona aparte de la zozobra moral que siembran en innumerables hogares.

Desmintió de una manera rotunda que tal enfermedad se hubiese presentado ni siquiera que ocurriera nada anormal.—C.

La manifestación de Barcelona

El presidente del Consejo ha alabado el acto de cultura que dió ayer Barcelona por el orden y seriedad con que se celebró la manifestación por las zonas neurales.

Comprendía y se hacía cargo de los deseos de Cataluña pero estas aspiraciones no podía resolverlas el Gobierno más que constitucionalmente, esto es por medio de las Cortes, en donde se llevaría este asunto para su completo estudio y examen.—C.

Los liberales

Ocupándose de la reunión celebrada por la minoría liberal en casa de su jefe el señor Conde de Romanones y de la nota oficiosa que se dió después de dicha reunión, encuentra justificado tal proceder, aunque no muy conformes las ideas expresadas en dicha nota, si bien comprende que después del tiempo transcurrido en el poder por el actual gobierno viene el desgaste y los naturales deseos de ocupar la gobernación del Estado, pero que de todos modos no corresponde a la seriedad y prestigio de un partido que turna en el poder. El Gobierno por su parte obrará siempre con el criterio de corrección y con sujeción a la realidad de lo presente.

Las Cortes

Ha seguido diciendo el señor Dato que si las actuales Cortes no han venido funcionando más a menudo, débese a que las circunstancias actuales no han hecho imprescindible su funcionamiento.

Consejo

El miércoles se celebrará en la Presidencia consejo de ministros, que será preparatorio del que el próximo jueves se celebrará presidido por el Rey.

Los presupuestos

La labor de censura del partido liberal, ha seguido diciendo el Sr. Dato, respecto a los presupuestos, no tiene fundamento alguno, puesto que estos siempre se han supeditado a la realidad de las cosas y hechos que se han presentado y duda que otro gobierno pudiese haber obrado de otra manera distinta, ante el apremiante agobio de lo que acontece en Europa hoy.

AVISO IMPORTANTE A LOS RECLUTAS DE CUOTA

ESCUELA MILITAR "REINA VICTORIA"

Dispuesto por la superioridad la concesión de prórroga hasta el 1.º de Noviembre próximo para que puedan acogerse a los beneficios del capítulo XX de la vigente Ley de Reclutamiento o sea para la reducción del tiempo de servicio en filas (Soldados de cuota) del reemplazo de 1915 y procedentes de los de 1912, 1913 y 1914, declarados soldados en el actual, esta escuela abre un curso especial para los expresados individuos, cerrándose la matrícula en 4.º de Noviembre, debiendo significarles, que no podrán acogerse a dichos beneficios los individuos que no presenten antes de la concentración el certificado de haber la instrucción expedido por una escuela militar, perdiendo la cuota el que hubiese pagado sin ese requisito, según lo dispuesto en el artículo 261 de la citada Ley.

Para informes en el edificio de la Escuela de once a trece y de dieciocho a veinte, calle de Gil de Federich, (antes Ancha) número 6, entresuelo.

Gran Hotel de Londres.—Reus

Hotel preferido y punto de reunión de toda la comarca. Salones especiales para reunirse los señores comerciantes. Salas de tertulia. Salida de los automóviles para el Priorato. Despacho Central, ferrocarril M. Z. A. Garage con todos sus accesorios y piezas de recambio Gran taller de reparaciones.

Unico Hotel en Cataluña por su situación. Habitaciones con agua corriente, potable, fria y caliente. Anexas con baño. W. B., etc., etc. Salón comedor capaz para 500 personas. Concierto todos los días. Servicio de Restaurant con mesas independientes a cubierto o a la carta.

Director-propietario: **A. CASANOVAS**

Gran Pañería y Taller de Sastrería La Ibérica

Mortimer Bellaubi

Maestro cortador Sastre, licenciado con diploma de honor en la Academia de Corte dirigida por Mr. Alfredo Darroux, de París.

Galles de Moncada, 7 y Buenaire, 16 y 18.—TORTOSA

La fama de que viene precedida esta sin rival Sastrería, unido a las reformas introducidas por el nuevo dueño, es garantía más que suficiente para que queden complacidos (hasta los más exigentes) cuantos se dignen honrarle con sus encargos, les que servirá con esmero, prontitud y economía.—Se confeccionan toda clase de trajes, tanto civiles como para militares, de sport y etiqueta.—Gran surtido EN TODA CLASE de prendas hechas tanto para caballero como para niños.—Para las personas de gusto tiene a su disposición una buena colección de géneros ingleses.

NOTA.—A pesar del aumento en los precios de las primeras materias, provocados por la guerra, en obsequio a tan numerosa y distinguida clientela, este establecimiento no aumentará los precios. También quedan advertidos los de los pueblos comarcanos; pueden dirigirse telefónicamente o telegráficamente a



EL DIA GRAFICO VENTA

BARCELONA

El diario ilustrado más económico y de más extensa y segura información.

Lean todos los días

- El Día Gráfico -

Se venden varias fincas rústicas y urbanas, en la partida Aldea, Camarles y otras.

Con buenas hipotecas se colocarían varias cantidades en este término municipal.

Dará razón don Francisco Fadrudo.—Tortosa.

Delegación en Tortosa

Agencia Tresols

DE BARCELONA

Informaciones comerciales y cobros de créditos en todas las poblaciones de España y más importantes del extranjero. Investigaciones rápidas y seguras.

«Referencias privadas». En todas las gestiones la más absoluta reserva. Dirigirse a esta Redacción de 11 a 12.

ROYAL-BAR

SUCURSAL DEL HOTEL

La Barcelonesa

Se sirve de comer a la carta Siempre platos escogidos. Refrescos - Helados - Abierto toda la noche.

Plaza de Agustín Querol

BESALDUCH Y BALAGUER

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos

Nitrato de sosa

CALLE DE S. VICENTE (Ferrerías)

TORTOSA

LA ASIÁTICA

Sociedad Colectiva de Pompas Fúnebres

CENTRAL: Mercaderes, 5 y 7, TORTOSA

SUCURSAL y TALLERES: Mayor, 8, ROQUETAS

Esta casa se encarga de la conducción, enterramientos y traslación de cadáveres y sus restos, facilitando el ataúd, urna y todo lo necesario en ambos casos. Todos los servicios, desde el más modesto al más lujoso son hechos, previo ajuste de precios, con arreglo al catálogo y modelos escogidos por el público.

Gran surtido de coronas fúnebres y pensamientos para el día de Todos los Santos

Los avisos en la Central y en la Sucursal a todas horas del día y noche

SERVICIO PERMANENTE

TELÉFONO NUM. 160

Gran Funeraria

«La Tortosina»

DE

Lopez y Rodríguez

Esta casa proporciona toda clase de ataúdes, desde las más sencillas a las más lujosas. El servicio de candelabros y anejos, GRATIS. Se visten difuntos a precios reducidísimos.

Visitad esta nueva casa y encontraréis una economía verdadera.

No confundirse.—Calle San Gil de Federich (antes Ancha) núm. 17, (Bajos de la casa propiedad del Procurador don José Morera) Tortosa.

NOTA.—También encontrarán en este establecimiento, todo género de persianas, mundos, baúles, maletas y otros objetos de viaje.

Establecimiento Tupinamba

A CARGO DE

Pedro Aguiló

Buenaire, 5.—TORTOSA

Cafés tostados y líquidos superiores - Chocolates exquisitos, cacao soluble - Extractos de frutas en jarabe para refrescos

Thés - Bombones finos y variados

Dr. Luis Torrens

Especialista en enfermedades

de la garganta, oído y nariz.

Consultas: En Tortosa,

El 2.º y 4.º domingo de cada mes. Fonda Barcelonesa.

En Barcelona,

De 8 a 6, días laborables, de

10 a 12 los festivos excepto los domingos.

RAMBLA DE CATALUÑA, 75, 1.º pral.

Médico-oculista

DR. FLAMINIO CEDO

Especialista en granulaciones y demás enfermedades de los ojos

CONSULTA:

De 9 a 12 y de 3 a 6

Monterols, 17, 2.º-REUS

Corresponsales en Tortosa: QUEROL HERMANOS.—Imprenta SEGUI EN C/IBERIA 11. Suscribase usted a la monumental ENCICLOPEDIA ILUSTRADA